

2011.11
No. 20

佐賀大学病院ニュース

患者・医師に選ばれる病院を目指して

News & View



〒849-8501 佐賀市鍋島五丁目1番1号

TEL 0952-31-6511(代)

病院ホームページ <http://www.hospital.med.saga-u.ac.jp/>

病院長挨拶



病院長 宮崎 耕治

佐賀大学医学部附属病院開院30周年記念事業

佐賀大学医学部附属病院は今年10月で開院30周年を迎えました。一県一医大構想の中で、当時の佐賀市街からや離れた鍋島三本杉の田んぼの中にぽつんと建設された医大病院も今や周辺は見違えるほど街並みに発展し、朝夕にはラッシュで渋滞が出来る程の賑わいです。

開院時、13診療科、325床の本院は、医師会の先生方をはじめ県民のご支持を頂き、今や28診療科、604床となって、年間の手術症例数は5500症例にものぼり、診療総稼働額は156億円となりました。

これまでご指導ご支援頂きました文部科学省、佐賀県はじめ自治体の皆様、そして医師会や近隣大学病院の方々に厚く御礼申し上げますとともに、30年間の発展に寄与された先輩諸氏にも敬意を表したいと思います。

さて、30年を経た病院施設は今後の高度医療を開拓するためには狭隘化しており、老朽化も進んでいることから、現在、再整備計画を進めていますが、基本設計がまとまりましたので、

これから実施設計に入り来年には着工予定です。県立病院好生館も法人化となり、平成25年には近くの嘉瀬地区に新築移転します。佐賀大学病院の再整備竣工は平成28年の予定ですが、近い時期ですので、ツインタワーとして役割分担、効率化を図れると考えています。

本年からそのための看護師やメディカルスタッフの人事交流も始めています。

大学病院には教育・研究の他に、超急性期医療、高度医療がいわば「最後の砦」機能として求められています。設立に際して初代古川哲二学長が述べておられるように、「地域医療への貢献と救急医療の整備」を果たすべく、建学の精神を継承しつつ、県民が佐賀県で誇れる医療を受けることができるよう、そして佐賀県唯一の医師養成高等教育機関としての責務を果たすべく、これからも前進してまいりたいと願っています。

今後とも皆様のご支援をよろしくお願い申します。

来賓祝辞

聖路加国際病院理事長・名譽院長
佐賀大学医学部顧問 日野原重明

私は、佐賀医科大学を日本におけるユニークな医学教育の場とするように文部省から頼まれて顧問になりました。開学前に、ご就任前の古川学長や木村副学長をマックマスター大やワシントン大・デューク大にご案内して、新しいシステムの教育を佐賀で始めようとした。今でも「古川イズム」という言葉が残っているそうですが、全人的な偉業がなされるために創造することがゴールであった訳です。

私は、POS(Problem Oriented System)の教育のために何回も講義に伺い、本学とは非常に縁が深い訳です。本院は他の新設医大に比べると非常にユニークな展開をして、病歴管理などはコンピューターを使い問題解決するシステムを日本の大学病院としては最も早く導入しました。私が理事長をしている聖路加国際病院も、メリー・クリニックなどが大学を持つよ

うに医科大学を発足したいと準備しており、私は去る10月4日に満100歳を迎えたのですが、なかなか死んではおれません。やらなくてはならないことが山ほどあるわけであります。基礎医学をやる場合にまず臨床をやつて、学問的なことをやるんだけれども、その材料やヒントを臨床から得るような大学でありたいと、私は非常に強く望んでいます。どうかこの佐賀大学病院がユニークな発想展開をして日本の医学教育のリーダーシップを取ることを私はここに希望して、おめでたい今日の祝典に駆け付けています。そしてこの大学の先生方も大きなビジョンを広げて、広げた大きな円のビジョンの弧になるアーケードになって次の時代の人々がその前進していくことを願っています。



記念講演
「これまでの大学病院のあり方を考える」
佐賀大学病院の役割と期待
元内閣官房副長官 古川貞一郎先生



▲病院再整備計画基本設計のジオラマ



ドクターカー運用について

現場から始まる 医療の取り組み

救急医学講座 山下 友子 助教

平成23年4月1日より、佐賀広域消防局と協働しての医師同乗救急車（ドクターカー）の運用が開始されました。佐賀広域消防局の救急車1台が大学構内に常駐し、普段の救急と同様に直近での事故や急病での要請に対応すると共に、心肺停止や大きな事故で重傷・救出困難が予想される症例などに、現場近くの救急車に統いて医師と看護師を乗せた救急車が向かい、救助隊や救急隊と協力しながら治療を開始するというものです。（このため、現場に2台の救急車が同時に到着することもあります）。

診察の結果必要であると医師が判断した場合に、気管挿管・点滴・薬剤の投与など、救急隊単独では行えない治療を現場で行っています。10月末までに約150件の出動があります。

り、心肺停止の方が、病院に着く前に心拍再開した事案が5例あります。ほかに、大量出血でショック状態にある方に現場から大量の輸液を行つて血圧を安定化したり、低血糖や心筋梗塞をいち早く診断し、治療が早く開始できたような事案が増えています。

ドクターカーへりと異なり遠くまでの出動は困難ですが、ヘリコプターが着地できない狭い場所にも医師・看護師が出動できます。崖下への転落や、狭い道での交通事故、立て込んだ住宅地への出動はドクターカーならではの活動です。

現時点では平日の9時から17時までの運用ですが、徐々に運用時間の拡大を目指しています。今後のご理解とご協力のほど、よろしくお願ひいたします。

病院へと急ぐ救急車は、狭い道で非常に揺れます。車内での静脈路確保は日頃の腕の見せ所です。また、救命処置時の心臓マッサージ、気管挿管、薬剤投与など物品も限られており、医師、救急隊、看護師の熟練の技と協力体制が必要になります。

また、患者さんの情報は救急出動後にわかるため、移動中のわずかの時間で現場での対応をシミュレーションしなければなりません。限られた医療器具と短時間での救急活動には、病院内の救急处置の経験はもちろん臨機応変な対応が要求されます。

救助活動の現場も様々で、看護師自身の安全確保も必要となります。このようないくつかの活動で、看護師活動が実現されています。

今年4月より佐賀県では初めてのド

看護師の活動

救命救急センター看護師長 原田由美子

就任挨拶

国際医療学講座教授 青木 洋介

皆様、日頃よりお世話になつております。この度、本学医学部医学科国際医学講座の教授を拝命いたしました青木です。

臨床ではこれまでどおり感染対策と感染症診療の質の維持と向上に努めています。一方、学部教育では多くの部門の方々にご指導を仰いでまいります。一方、学部教育では医療英語教育プログラムの充実に力を注ぎたいと思います。いずれの職務も組織横断的activityですの

臨床ではこれまでどおり感染対策と感染症診療の質の維持と向上に努めています。一方、学部教育では医療英語教育プログラムの充実に力を注ぎたいと思います。いずれの職務も組織横断的activityですの

臨床ではこれまでどおり感染対策と感染症診療の質の維持と向上に努めています。一方、学部教育では医療英語教育プログラムの充実に力を注ぎたいと思います。いずれの職務も組織横断的activityですの

臨床ではこれまでどおり感染対策と感染症診療の質の維持と向上に努めています。一方、学部教育では医療英語教育プログラムの充実に力を注ぎたいと思います。いずれの職務も組織横断的activityですの

臨床ではこれまでどおり感染対策と感染症診療の質の維持と向上に努めています。一方、学部教育では医療英語教育プログラムの充実に力を注ぎたいと思います。いずれの職務も組織横断的activityですの

佐賀大学医学部附属病院 連携病院長会議

地域医療連携室長 木村 晋也

診療科紹介



診療科長 後藤 昌昭

文化コーナー

第4回文化コーナーにもたくさんのご応募をいただき、誠にありがとうございました。

今回掲載されている優秀作品に選ばれた方々には、賞品としてカッチーくんグッズ（マグカップもしくはぐい飲み）を贈呈いたします。また、病院ホームページや外来ロビー等に全作品を掲示しておりますので、是非ご覧ください。

だんだん肌寒くなってまいりました。みなさまどうぞ「自愛ください」。

病院広報委員会・文化コーナー担当 南里悠介



▲「秋の太陽」金嶺 尚さん

俳句（社）日本伝統俳句協会会員「玉藻」同人 木下みね子・万沙羅 選

通院に 命たしかむ 秋暑し
受験予の 部屋の秋灯 まだ消えず
さざ草の 飛び立つ気配 寺の庭
優しいね 励ましてくれる 虫の声
学祭の 花火の音に 胸おどる

小林朝子さん
古賀ゆきさん
江口八重子さん
岡本こずえさん
井上由紀さん

川柳（佐賀大学医学部附属病院広報委員会 選）
●舞い込んだ こうろぎたちも うつなのか
●いたみまし 医大に着くや ケロリント
●お忍びの 2人に出会う くんちかな

岡本こずえさん
島道子さん
鍋島の龍馬さん

平成23年度佐賀大学医学部附属病院連携病院長会議
消防局と協働しての医師同乗救急車（ドクターカー）の運用が開始されました。佐賀広域消防局との連携により、救急車1台が大学構内に常駐し、普段の救急と同様に直近での事故や急病での要請に対応すると共に、心肺停止や大車が同時に到着するというものですが、同時に2台の救急車が同時に到着することもあります。

診察の結果必要であると医師が判断した場合に、気管挿管・点滴・薬剤の投与など、救急隊単独では行えない治療を現場で行っています。10月末までに約150件の出動があります。

地域連携の目玉である「どこでもかかりつけ病院プロジェクト」であるPica Picaリソースによる双方地域連携、Pica Picaリソースの運用状況について大学側より報告をしました。地域連携の目玉であるPica Picaリソースによる寸劇を用いた紹介も行われました。

佐賀大学医学部歯科口腔外科は、昭和56年、佐賀医大附属病院開院時より佐賀県における唯一の病床を有する歯科として診療を行つてきました。昭和62年には講座となり、教授、准教授、講師と助教2名の教官と、医員4名、研修医5名、大学院生3名そして技工士1名で構成されています。

佐賀大学医学部歯科口腔外科では、自校の卒業生が入局することはまずないことで、九州地区に限らず全国の歯学部、歯科大学から入局してくれています。佐賀県では唯一の口腔外科専門施設であるため、腫瘍、炎症、顎変形症、先天奇形、外傷など症例に偏りなく患者さんが受診されます。外来新患数は年間1000名、入院患者数は250名で、歯学部口腔外科の一講座に相当すると思います。総合病院の歯科口腔外科は、口腔外科疾患の治療だけでなく、必要に応じて他科の入院患者さんの歯科治療も行わなければなりません。最近では、慢性疾患や高齢者に対する口腔管理の重要性が認識されるようになり、私たちも、他科に入院し

て会議が行われました。

宮崎病院長の挨拶後、本年4月に開設された地域医療支援センターの概要、大学が推進している3つの新たな連携方法（マイカル

テ、遠隔診断機能付きPACS）について詳しく会議を行われました。

成23年6月18日に千代田館において、第1回連携病院長会議が開催されました。学外から45名、学内より34名の計79名の参加者によつて会議が行われました。

連携する目的として、平成23年6月18日に千代田館において、第1回連携病院長会議が開催されました。学外から45名、学内より34名の計79名の参加者によつて会議が行われました。

連携する目的として、平成23年6月18日に千代田館において、第1回連携病院長会議が開催されました。学外から45名、学内より34名の計79名の参加者によつて会議が行われました。

連携する目的として、平成23年6月18日に千代田館において、第1回連携病院長会議が開催されました。学外から45名、学内より34名の計79名の参加者によつて会議が行われました。

連携する目的として、平成23年6月18日に千代田館において、第1回連携病院長会議が開催されました。学外から45名、学内より34名の計79名の参加者によつて会議が行われました。

連携する目的として、平成23年6月18日に千代田館において、第1回連携病院長会議が開催されました。学外から45名、学内より34名の計79名の参加者によつて会議が行われました。

連携する目的として、平成23年6月18日に千代田館において、第1回連携病院長会議が開催されました。学外から45名、学内より34名の計79名の参加者によつて会議が行われました。

連携する目的として、平成23年6月18日に千代田館において、第1回連携病院長会議が開催されました。学外から45名、学内より34名の計79名の参加者によつて会議が行われました。

連携する目的として、平成23年6月18日に千代田館において、第1回連携病院長会議が開催されました。学外から45名、学内より34名の計79名の参加者によつて会議が行われました。

連携する目的として、平成23年6月18日に千代田館において、第1回連携病院長会議が開催されました。学外から45名、学内より34名の計79名の参加者によつて会議が行われました。

連携する目的として、平成23年6月18日に千代田館において、第1回連携病院長会議が開催されました。学外から45名、学内より34名の計79名の参加者によつて会議が行われました。